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上 海 题 材 成 为 书 写 者（包 括 编 纂

者）——不管本土的还是外省的——驰骋

的热土、围猎的对象，因而切入的选题和参

与的人数形成了相当规模的矩阵。

对此，我的一个问题是：为什么会这样？

或说，上海是一座有历史、有故事、有

魅力的城市使然。

那样的应对，未免太粗暴，又太虚无缥

缈了。

有历史、有故事、有魅力，一定有所依傍。

大家知道，清廷在鸦片战争失败后，于

1842年8月29日与英国签订了中国近代史

上第一个不平等条约，即中英《南京条约》。

这个条约有十多项条款，其中与上海有直接

关系的是“五口通商”，即，开放广州、福州、

厦门、宁波、上海五处为通商口岸。

“条约”签订之前，江苏松江、浙江宁

波、福建泉州、广东广州作为对外贸易的港

口，业已分别设立江海关、浙海关、闽海关

和粤海关四个海关，负责管理海外贸易事

务。相比之下，可知那时上海的政治和经

济地位并不重要。

以广州为例：开埠之前，清政府把在远

离政治中心的广州当作唯一贸易口岸。

“一口通商”时期，广州“十三行”是专做对

外贸易的牙行，也是清政府指定的专营对

外贸易的垄断机构。

我注意到开埠初期广州与上海进出口

贸易量的一些数据，直至1852年，广州还

是超过上海的。它们明确地告诉我们，其

时广州的富庶繁荣，远超其他地区。

再看宁波：清康熙年间，宁波已设浙海

关，关税由朝廷制定；早在1701年，英国东

印度公司便要求宁波开埠；宁波开埠前夕，

西方人普遍认为它将是五口通商城市中最

为重要的城市；开埠之后，踵武英国，美、

法、日、俄等国也援例在江北岸设立领事或

副领事，说明其时宁波的地位，一点儿也不

比上海差。

还有，福州船政局由闽浙总督左宗棠

于 1866 年创办，是近代中国，也是远东最

大的船舶制造中心和基地。而影响巨大的

上海江南制造局，成立于 1865 年 9 月 20
日，不过是略早于福州船政局而已，其造船

部门1905年才独立。相比之下，其时福州

的工业基础和贸易地位，都在上海之上。

上海后来居上，靠什么呢？

形成上海进出口数量、经济体量碾压

侪辈的一个不可忽视的关键因素在于：本

来出口贸易的货物大多数来自苏浙、长江

沿岸和福建而非广东，英国要求福建、江

苏、浙江开埠，实质上要物流成本上解决一

个很现实很根本的问题。而就地理位置上

而言，上海成为苏浙闽进出口贸易的集散

地，具有突出的比较优势。美国历史学家

泰勒·丹涅特在《美国人在东亚》中指出：

“这个新口岸，比起广州旧口岸，一方面距

太平洋岸和旧金山较近，另一方面距中国

真正产丝区和产茶区也较近……”

除此，还有一个原因，即 1853 年以后

租界向华人开放，从此华洋杂处。从中国

人的一面看，他们可以近距离乃至零距离

地学习、模仿西方人现代生活方式和营商

技巧、规则和理念；从外国人的一面看，正

如泰勒·丹涅特写到的那样，“……而且上

海，作为一个外国社会来说，是一切从新的

做起，没有广州那些根深蒂固的传统”，可

以“呼吸到比较自由的空气，在这种环境

下，生活各方面都比较安适。对于美国人

而言，这个地方似乎特别称心如意……”

自然，“五口通商”后，上海在众多领域

能够脱颖而出、一骑绝尘，应该还有众多理

由的叠加。

有历史，有故事，有魅力，诚然没错，但

它们往往出于后人对于前事回望的内心感

受，实际上并不可靠。所以，更要紧的，还

要看它们对现今人们的生活是否产生了影

响，产生了多少影响，产生了什么影响。须

知，影响力决定存在价值。在没有影响力

的地方，所谓“有历史，有故事，有魅力”，对

外人来说，几乎等于零。

上海，恰恰在“更要紧”的那段，占了

便宜。

一个显而易见的事实是，后起并领跑

乃至成为标杆的国家、城邦、地区，在可以

预期的时间内继续保持那种态势前提下，

必然被历史书写者当作一种“现象级”的存

在而加以关注，比如上海。

而“后来居上”“咸鱼翻身”“起死回生”之

类“反主流”“逆袭”的励志案例，常常又是产

生“有历史，有故事，有魅力”的温床，比如上海。

再说，人多必然事多，事多必然料多，

这也是一个比较优势，比如上海。

从追求效率和效益的角度看，历史书写

者对于纷繁复杂且对当下的社会运行和日常

生活仍然具有影响力的陈年往事，予以优先

关照是理所当然的，正好比外出旅游，先去远

的地方还是先去近的地方，什么时间去什么

时间不去……永远只跟自身具备的条件有关。

跟上海几乎同时开埠，历史积淀又比

上海深厚的其他几“口”，书写者们之所以

对其发生的兴趣明显小于对上海的兴趣，

道理也许就在于此。

胡伟立先生给自己的著作起了一个好

名字——《上海下午茶》。“下午茶”意味着

不是正餐，不需要正襟危坐、高头讲章，似

乎更接近于轻松地聊天。我认为那是一种

对上海题材感兴趣的读者表示友好的美妙

方式。当然，午茶干掉晚餐的事儿经常会

发生，我们只须当它是一次意外吧。

用老友的话说，我现在是“闲员”。再

说家务事老伴也不让我动手，那就更闲，

觉得更无聊，于是就想找书读。我读的书

不算多，读的小说也不算多，可以说是“井

蛙”，那就以我的“蛙见”，给当代的某些小

说分分类吧。大体有如下几类：

一类是索然无味的，这类小说大抵是

叙事平淡，人物也立不起来。一类是有首

无尾的，故事讲着讲着就刹住了，讲好听

点的是戛然而止，不好听点就是写不下去

了。还有一类是描写当代某些青年男女

的，受教育的程度都不低，都有一份令人

羡慕的职业，偶遇不久，就快得出人意料

地上床了，更有的刚与自己的性伴侣分

手，又和新交的异性同居了。

当然好作品也不少，《收获》刊发的范

迁先生的《十面埋伏》就是。

该长篇26万余字，开首就叙说江南水

乡港汊纵横的西浔镇，镇上有一座大宅子，

是咸丰十年一位当朝的翰林买下宅基地、破

土动工、历时十余年才竣工的。宅子建成以

后时局一直不靖，“长毛作乱，太后西遁，清

室退位”“入了民国，又是军阀混战，百姓流

离”，而这宅子呢，又几经易手。就是这么一

座换了好几任主人的大宅子，最后一任主人

也吃了官司，“迁寓另处，五六房子孙也四处

流散”。宅子却因“朦胧巨宅”，价格不菲，新

主难觅，处于待售之中。注意这“换了好几任

主人”，说明这“好几任主人”最终都守不住这

宅子。于是霍秉梆带着他的妻儿登堂入室，

成为新主人。他和他的家人能守住吗？

霍家众人的生活命运演变的大幕开

启了。

小 说 的 时 间 跨 度 很 长（1928 年 -
1976 年）。

对于该小说，署名戴瑶琴的评论文字

很优美，标题《颇显优雅的诗意——我忧

伤地与生活对视》。

戴瑶琴说：“十面埋伏，是环伺的危机，

也是英雄的末路。小说是一部线性的家族

史和时代史，又是一部私人史。它记述了

霍家在历史中的沉浮，主人公霍文田从世

家公子下沉为越剧团琴师，他总有心气与定

力将一团团恶意从生活中剥离，只留下良善

的部分，来支撑自己日复一日地活下去。”

“范迁借霍氏父子的经历告诉你，当无法抵

抗命运的残酷和人心的虚妄时，那么可以选

择放弃无效抗争，干脆顺应它，接受它。”

戴瑶琴的评析很精当到位，有助于读

者包括我对小说的理解。

我借用一句网络语言——躺平。

霍秉郴是北洋皖系军中的重要人物，

不甘“军阀混战、百姓流离”，愤而挂冠归

乡——躺平。他育有四子二女，四子的排

名为“沧海桑田”，二女的排名为“珍珠”。

巨变发生在1949年前后，霍父去世后，

霍家人宿命似的经历了沧海桑田的变化。

小说对霍家儿女的描述是有评略的。

大哥霍文沧着墨不多，抛却妻子出国了之；

二姐霍文珍亦然；四子霍文田，绝顶聪明却

体弱多病，民国崩塌，为免被评为地主，弃大

宅子而奔上海，担心坐吃山空，在剧团谋了

个琴师的生活，也就是戴评所说“下沉”。

1965年以后，剧团解散，文田被遣送，像苍蝇

似的飞了一个圈子，又回到原处西浔镇。大

宅子被占，无处容身。多亏以往女佣阿香帮

助，在临河的小屋栖身，躺平；次子霍文海参

加革命，去了延安；三子霍文桑，原住在大哥

大嫂在上海淮海路的诺曼底公寓，大哥出

国、大嫂被离婚后，文桑不忘大哥之托照顾

患病的前大嫂，大嫂死后，文桑被安排在废

品收购站当记账，躺平；最惨的是小妹霍文

珠，应着了“沧海月明珠有泪”的名句，一次次

的抄家让她黯然泪下，自家饭店里的积极分

子黄蛤蜊一次次让她丈夫徐晦写“交待”，但

这仅是“开胃菜”，“大菜”是她钟爱的小女儿

徐朝，以17岁的花季，在就读的学校坠楼了，

躺平千古。不仅文珠家，文田、文桑，连当了

“大官的霍文海”家，都痛彻心扉！受不了，只

能不约而同地“选择性遗忘”，依然是躺平。

《十面埋伏》的结局蛮光明，“十年过

去了，一切终于回归平静”。大哥二姐要

从香港回来了，大哥成了香港建筑和地产

界的大亨。于是年届 60的文田被请到镇

上，破天荒被尊为老同志，请他回忆大宅

子原来的布置，大宅子将恢复原貌。

可是文田文桑文珠一个个都不想搬回

大宅子。文珠的另一个女儿徐虹，徐朝的姐

姐要去香港中文大学读书了，“曲终奏雅”。

不知是疏忽还是什么的，致死花季少

女徐朝的直接推手，王玉珍和满面横肉的

姜一虎没了消息，他们双手沾血，活到当

下也应该年届古稀了吧。

读《十面埋伏》，浮想联翩，不知所云。

“其昌”二字，最早出于《尚书·商书·仲

虺之诰》，“推亡固存，邦乃其昌”，意思是“应

该灭亡的诸侯就加速其灭亡，应该保存的诸

侯就帮助其巩固，这样我们的国家就会昌

盛”。这是商朝的大臣仲虺向商汤王进言，

称颂他灭夏的功绩。“其昌”，还出现在《尚

书·周书·洪范》，“人之有能有为，使羞其行，

而邦其昌”，意思是“一个人有能力有作为，

就可以进用他们，你的国家就会昌盛”。这

是箕子向灭商的周武王讲述治国安邦之道。

董其昌之名“其昌”，更大可能源自成

语“五世其昌”。

据《左传·庄公二十二年》记载，公元前

672年，陈国发生内乱，太子御寇被杀，公子

完逃到齐国。他受到齐桓公的重用，以田

为氏而称田完。齐国大夫懿仲打算把女儿

嫁给田完，他的妻子占卜的结果是：“吉。

是谓‘凤凰于飞，和鸣锵锵，有妫之后，将育

于姜，五世其昌，并于正卿；八世之后，莫之

于京。’”意思是：很吉利。两人的婚姻可以

比作凤与凰比翼而飞，鸣声相和很嘹亮。

他们的后代（陈国国君姓妫），将要在姜姓

之国繁衍生息。五代之后要繁荣昌盛，与

正卿并立朝班。八世之后，地位无人可及。

后来发生的事证明了这个预言：田完

娶了懿仲之女，他们的后代果然在齐国发

展壮大，最终历经十世 286年，现了“田氏

代齐”，即取代了姜姓而成为齐国的国君。

我们再看看董氏家族的历史。

董氏家族先世随宋室南渡定居松江，

可考的先祖追溯到宋元之交的董官一。董

官一生董仲庄，董仲庄生董思贤、董思忠。

董思贤入赘车墩江氏，思贤早逝，其子琳依

其姨父而改姓钱。董思忠生董真、董正、董

弘，董弘为董其昌高祖。

从天顺三年（1459）董真之子董纶中

举，到嘉靖三十四年（1555）董其昌出生不

到百年间，董氏家族共考取五名进士、五名

举人，其中董真之后几乎每一代都有人考

中举人和进士，一共考取五名进士、四名举

人；另一名举人来自董思贤五世孙志学，嘉

靖十九年（1540）他与董纶曾孙董充大同时

考中举人，中举后复姓为董志学，可以说是

明代版的“五世其昌”。至此，思贤、思忠兄

弟后人始合谱，光宗耀祖，传为佳话。

董正之后虽然没有考中举人和进士，

但有三人以国子监生身份进入仕途。与二

位兄长相比，董弘这一支虽然也诗书传家，

但在科举入仕上显然大为逊色。董弘生董

华，即董其昌的曾祖父，考中生员。董华生

董憟、董懽、董悌，其中董憟以国子监生入

仕，董懽考中生员，董悌没有考取任何功

名。也就是说在董弘的三个孙辈当中，又

以董悌即董其昌祖父最弱。

董悌育有四子，其中三个儿子，即长子董

校、次子董材、三子董汉儒（董其昌之父）都考

中生员，似乎大有打破举人、进士零纪录的希

望，然而三人的科举之路又都止步于此。

《董氏族谱》称董汉儒“屡试不售，而家

益贫，以砚舌耕”，看来他考了很多次，都没

有考中举人，而家境每况愈下，不得已只好

以塾师为业，东奔西走，以求糊口。他家只

有薄田二十亩，还时常受到基层小吏的敲

诈勒索，因此被迫携子从原籍上海县马桥

逃到华亭县姚家浜（今属小昆山镇），可见

董氏虽然是松江望族和科举世家，但董其

昌却是出生于寒素之门。

可以想象，在这样的家族背景之下董汉

儒面临的压力和被迫放弃科举的无奈。虽

为儒生但“旁通卜筮之诸书”的他，很可能像

当年齐国大夫懿仲之妻为女儿出嫁之事占

卜一样，也为儿子占得了“五世其昌”的预

言，他相信儿子可以像董志学那样实现家族

命运的翻转。董其昌是独生子，董汉儒为他

取名“其昌”，清晰地表达了他乃至董弘这一

支对这个孩子考取功名、光宗耀祖的厚望。

董汉儒对儿子的学习抓得很紧，几乎可

以和今天“鸡娃”的父母一比。他晚上和儿

子睡在一起，在床上还要口授诗书、温习功

课。而董其昌也的确不辜负父亲的期待，少

年时就赋诗语出惊人，年仅13岁就考中秀

才，得到松江知府和提学官（主持一省学政

的官员）的赏识，成为松江府公认的神童。

后来董其昌17岁时因为书法不如堂侄

董传绪，而在松江府组织的考试中名列第

二，深受刺激而发奋学习书法。当董其昌醉

心书法，又由书入画，名声渐起，客人纷纷拿

了笺扇求他的字画，这让一心期待儿子考取

功名的董汉儒十分生气，他一见到就将这些

笺扇撕得粉碎。董其昌不得不稍稍收敛，分

出一部分精力研究科举，此后他在松江府和

提学官组织的考试中总是位居第一。

可是，董其昌的科举之途并非一帆风

顺，他三次参加乡试，34岁才考中举人，35
岁考中进士，这时离他考中秀才已经整整

22年过去了。更遗憾的是，对他寄予厚望

的父母，都没有见到他蟾宫折桂，就已经去

世了。董其昌后来官至礼部尚书，封妻荫

子，追赠三代为尚书，真正实现了“五世其

昌，并于正卿”的预言。董其昌不仅后来居

上，成为董氏家族中的翘楚，而且跻身松江

乃至全国一流望族之列。

董汉儒泉下有知，应该不仅为儿子的

成就欣慰，也可以为自己“旁通卜筮之诸

书”而自豪了。

松江古称“云间”，故以云间命名的着

实不少，史有云间书派、画派流传。但你可

知在松江还有一所学校生产以“云间牌”为

商标的产品，对外公开销售，广受欢迎。

1934年，为了“科教救国、实业救国”，

江苏省教育厅将江苏省立松江中学改编

成江苏省立松江高级应用化学科职业学

校（简称省职中，1934-1937，1939-1942），

高中部改为应用化学科（简称应化科），设

造纸、酿造两个专业，学制3年。应化科的

课程可比普通高中难度大，偏重数理，需

学习无机化学、有机化学、制革学、分析化

学、工业化学、造纸学与酿造学等。

省职中规模不大，全校共九个班级（高

中单轨，初中双轨），只有一幢教学楼，称为

红楼。校长薛天游上任后，首先在红楼东侧

造了一座外表与原来一模一样的新教学楼，

称为东红楼，供应化科教学之用。东红楼底

层西侧的阶梯教室旁建有一间与之相通的

实验预备室，以方便化学实验示教。他还买

下东北角（临河）的一大片老房子，扩大了校

园，在东红楼的东侧建造了一间规模不小的

实验室，以确保每个学生能有一方实验台

面，接着又在实验室的东侧造了造纸工场，

添置了小型打浆机、抄纸等相关设备。

年轻有为，学识渊博且诲人不倦的薛

校长广揽人才，故省职中聚集了一批学养深

厚、才德并重的年轻教师。1935年8月，他

聘浙江大学化学工程系（1927年成立，中国

首个）毕业的李剑青教造纸学，并兼任造纸

工场的技术主任。李剑青带领学生先将竹

子、废纸与破布等用碱处理后，然后在打浆

机上打成纤维，再经漂白等处理后，经手工

操作最后抄成纸张。刚开始生产时出品的

纸张数量不多，仅能供本校师生之需，也作

为对竞赛中获奖学生的奖励之用，如1937
届初中毕业生汪俊尧就曾获得几张中式信

笺，上印有“自强不息”四个红字。教化学工

艺的同时，李剑青主张学生将各类知识融会

贯通，学以致用，今后能从事化工的生产设

计与开发研究，改变中国化工落后的局面。

1935年8月，从中央大学农业化学系毕

业不久的廖皓龄被聘到省职中教酿造学，兼

任酿造工场的技术主任。廖皓龄教微生物

学等内容，还带领学生制造甜酒酿等，并用酿

造法生产酒精。工场搞得红红火火，省职中

还陆续生产皂烛、雪花膏、发蜡、生发油，及墨

水、糨糊与粉笔等文具。1936年，他们的产

品在年终成绩展览会上深受前来参观的各

界来宾欢迎，特别是各种纸张销售一空。来

宾们对中等职业教育能在短期内产生如此

大的成就皆倍加赞许。此后，省职中工场生

产的产品以“云间牌”为商标，对外销售。汪

俊尧也曾买过学校生产的发蜡，带回家使用，

邻居和朋友得知是学校生产的，都甚觉新奇。

1937年上半年，正当省职中的造纸工

场向机械化全面进展，准备大展宏图时，

却不想当年“八一三”沪淞会战后省职中

遭日军多次轰炸，多年的心血被毁坏殆

尽，被迫停学。虽省职中后在上海租界艰

难复校，但再无能力生产。

我进松江曲艺团

的 时 候 ，沈 红 霞 虚 岁

19，上台实习演出已近

一年。她每到一个码

头，书场总是客满，也

曾专程去上海为中央

首长陈云演出。彼时

她青春绽放光彩照人，是学员们学习追慕

的榜样，也是她人生的高光时刻。

1979年，当年的学员已人到中年，我们

几个经常利用休息日出去“飞”（行话，即没

介绍信的演出）。1980年重建松江曲艺团

后，沈红霞因家在上海，业务又好，故常在

市区献艺。她在玉液春书场演出的时候，

有个没穿僧服的和尚天天来听书，还好几

次请她吃素面，称赞她的书艺。沈红霞很

念旧情，有一次她去闵行演出，打听到退休

了近二十年的书场

负责人，特意请他

去饭店吃了顿饭。

记得我快退休的那

段日子，有关部门

突然将书场业务让我去安排，那时我脱离

书台已近16年，和书场业务并无来往，而那

时的沈红霞却重披战袍转辗各地书场发挥

余热，手头正愁没有业务，我请她帮忙，将

所有书场交给她安排，她高兴得满脸绽笑，

反说是我帮了她的大忙。由于那次她不仅

演出没有断档，更是利用那些场子与其他

团体交流演出，也奠定了她书场业务这一块

大姐大的地位，甚至那些较大的曲艺团体和

响档（有名的演员）有时也向她要场子。

沈红霞为人四海（慷慨大方），人缘较好，

尤其尊重和善待场方，故书场业务越来越大，

常见她手持两部手

机，调配演员进场演

出。闲享清福后，她

的老姐妹和一众朋

友常邀她或赴宴叙

旧或去各地游山玩水，她都来者不拒。

近几年沈红霞和在上海的杨晓飞、何

荣芳及我走得很勤。杨晓飞是原曲艺团

的学员，师从响档顾云飞，学员中他属于

被“毁了的一代”：进团学习传统书《英烈

传》不多久，上头精神一律改演现代书。

刚开始学现代书，团里又将不能独当一面

的学员集中起来，排练中短篇去基层演

出，故在重建曲艺团时杨晓飞手头没有长

篇书目而没进剧团；何荣芳是前曲艺团会

计，在沈红霞落难时她陪沈红霞走过一段

时光。我们四个不仅常有微信来往，近几

年还有过多次聚会，由于我路盲，故去市

区时总由杨晓飞来接我。

沈红霞进了护理院后，用以前联系业

务的手机给我打过几次电话，诉说着心中

的不快和对友情的难舍。她叫我不用去

看她，但又告诉了我护理院的具体地址，

其实她是希望我去看她的；后来来电话

说，她那里有《新民晚报》，如果我发文章

了告诉她一声，她能看到。最近一次来电

话告诉我她想出院装牙齿，但要得到医生

的批准。她的几次电话，口齿含混不清，

我也没全部听清楚，只是“嗯嗯”着，让她

感到还有人能认真听她的诉说。

沈红霞，在酸甜苦辣的人生舞台上，

演绎了不同的角色后，谢幕了。她为松江

曲艺曾经的辉煌做出过不小的贡献，她无

愧于自己的一生。

为什么好这一“口”？
西 坡

读《十面埋伏》
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说说董其昌之名“其昌”
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沈红霞谢幕了
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